

EL SUICIDIO Y SU RELACIÓN CON EL ABUSO SEXUAL Y LAS MASCULINIDADES

Jiménez Sánchez Alma Cristal (1) Macías García Luis Fernando (2)

1 [Bachillerato general Escuela de Nivel Medio Superior de Salvatierra] | [almacristaljs@gmail.com]

2 [Departamento, División, Campus, Institución]

Resumen

Se realizó una investigación con el fin de encontrar una relación: masculinidades-abuso sexual-suicidio. Para llevar a cabo esta investigación se hicieron diversas consultas bibliográficas relacionadas con el tema, así como las notas póstumas de 142 sujetos en las cuales se buscó la relación ya mencionada. Los resultados de este análisis fueron: de 142 sujetos el 73.23% son varones y el 27.14% mujeres. En el caso de los varones se presenta un 19.23% con relación a las masculinidades y el 0.96% con el abuso sexual. En cuanto a las mujeres el 7.98% presenta relación con el abuso sexual. Las masculinidades y el abuso sexual son una realidad que se relaciona con el suicidio, es un campo sobre el cual se debe trabajar para conocer más.

Abstract

A research was conducted in order to find a relationship: masculinities-sexual abuse-suicide. To carry out this study several bibliographical consultations were done related to the subject, as well as the posthumous notes of 142 subjects in which the relationship already mentioned was searched. The results of this analysis were: of 142 subjects, 73.23% were men and 27.14% were women. In the case of men, there is a 19.23% in relation to masculinities and 0.96% in sexual abuse. As for women, 7.98% are related to sexual abuse. Masculinities and sexual abuse are a reality that is related to suicide; this is a field where further research is needed in order to learn more.

Palabras Clave

Notas póstumas; Masculinidades; Abuso sexual.

INTRODUCCIÓN

Durante mi estancia en los veranos de investigación de la Universidad de Guanajuato tuve la oportunidad de trabajar con el Doctor Luis Fernando Macías García con el proyecto llamado “sociología médica, representaciones del dolor y la violencia de los sistemas de biopoder”. Trabajamos en conjunto con otras dos líneas de investigación que abordaban temas de dolor social, desapariciones forzadas, suicidio, entre otros. Por un periodo de dos semanas recibimos diversas conferencias para conocer más sobre nuestros temas así como para saber la metodología de una buena investigación, también nos enseñaron como buscar información confiable en la red y como citar de manera correcta utilizando el formato APA siendo está muy útil a la hora de redactar el artículo.

Realicé diversas lecturas que despertaron mi interés sobre el tema a tratar y con estas me fui informando de forma paulatina, a continuación, menciono la bibliografía revisada para esta investigación:

- El suicidio. [1]
- El abuso sexual y el intento suicida asociados con el malestar depresivo y la ideación suicida de los adolescentes. [2]
- Masculinidades y suicidio. [3]
- Algunas reflexiones sobre la sexualidad de los hombres a partir de los estudios de la masculinidad. [4]
- Complejidad e identidad en la violencia de los hombres. Reflexiones en torno al poder, el habla y la violencia hacia las mujeres. [5]
- Lingüística del más allá: trabajo con notas póstumas. [6]

En este tiempo captó por completo mi atención el tema de “El suicidio” porque a pesar de que, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), no ocupa el puesto número uno de muertes violentas en México, es un tema de gran importancia dado que de una u otra forma nos concierne a todos (véase imagen 1). De igual manera que como sociedad tenemos una idea errónea del suicidio y de por qué las personas se

suicidan debido a que existen muchos mitos a propósito de la personalidad del suicida, estos mitos generalmente no permiten una buena investigación ni detección oportuna porque dicho mito da lugar a prejuicios.

Antes de comenzar a investigar este fenómeno llamado suicidio, primero debemos comprender que no es algo que siga patrones repetidos sino que en cada caso se presenta de manera distinta, es una estructura compleja y complicada con muchos factores que la influyen por esto el suicidio es un tema muy amplio que sería realmente difícil abordar por completo, por ello decidí centrarme únicamente en los casos que se encuentran relacionados con el abuso sexual y las masculinidades siendo mi tema: El suicidio y su relación con el abuso sexual y las masculinidades. Para ello me basaré en las siguientes definiciones

El suicidio según la clasificación NASH es una de las formas de morir en la que el individuo, utilizando cierto método se auto agrede, el resultado de esta agresión conduce a la muerte. Es el homicidio de sí mismo, el acto suicida que termina en la muerte. [7]

Gonzales Serratos define al abuso sexual como cualquier hecho en el que se involucra una actividad sexual inapropiada para la edad de el/la menor, se le pide que guarde el secreto sobre dicha actividad y/o se le hace percibir que si lo relata provocará algo malo a sí mismo, al perpetrador y/o a la familia (...). Este tipo de experiencias son consideradas desagradables para el/la menor. [2]

Las masculinidades son el conjunto de pautas y lineamientos establecidos por la sociedad que caracterizan y delimitan el comportamiento del género masculino.

Las estadísticas de salud reportan que el suicidio consumado en sujetos del sexo masculino es cuatro veces mayor que el que ocurre con mujeres, es posible que algunos factores socioculturales relacionados con esta diferencia, tengan que ver con la configuración de la identidad masculina y que algunos de ellos tengan también o estén ligados con situaciones y o percepciones de abuso sexual, puesto que la configuración de la sexualidad con rasgos específicamente masculinos puede sufrir graves perturbaciones a causa de la violencia que generan de los abusos.

Conscientes de que no es posible producir una respuesta definitiva a estos supuestos, nos proponemos relacionar, dentro del universo de notas póstumas obtenidas en Guanajuato para el periodo de 2003-2005, algunas de las razones explícitas en algunas de las notas seleccionadas, y los supuestos mencionados, con el propósito de producir algunos elementos de comprensión y orientar futuras investigaciones a profundidad.

MATERIALES Y MÉTODOS

Para llevar a cabo esta investigación emplee el método de análisis cualitativo de contenido. (Véase imagen 2)

Después de haber investigado algunas de las causas y factores que podrían estar relacionando; conductas suicidas y antecedentes de abuso o conductas suicidas y cuestiones que tienen que ver con la identidad masculina. Tras leer los artículos fue que encontré dichas relaciones, ya que vi esto quise analizar entre las notas póstumas cuales de ellas daban con la información que yo había leído.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Tras el análisis de notas póstumas de 142 sujetos, pertenecientes al estado de Guanajuato en los años 2002 a 2005, los cuales 104 de ellos son varones y 38 mujeres, es decir, el 73.23% de los sujetos pertenecen al sexo masculino mientras que el 27.14% restante pertenecen al sexo femenino. Esto es una pequeña muestra de cómo el suicidio consumado se presenta en mayor número en los hombres.

Cabe destacar que en cuanto a las edades el 23.23% es menor de 20 años y el 76.76% son mayores de 20 años.

De los 104 sujetos masculinos pude notar que 20 de ellos presentan las masculinidades como una de las causas de su suicidio y solo uno (de los 20 ya mencionados) presenta como causa el abuso sexual, es decir el 19.23% de los casos de varones presentan relación con las masculinidades y 0.96% con abuso sexual. Esto da pie a suponer que existe esta relación: masculinidades-abuso sexual-suicidio.

Por el lado de los 38 sujetos femeninos solamente tres de ellos presentaron una relación con el abuso sexual, es decir, en el caso de las mujeres el 7.89% presenta relación con el abuso sexual.

A continuación, muestro las notas más relevantes donde se puede notar la relación ya mencionada (véase los anexos)

Sexo - Total	Hombre				Mujer				No especificado				
	↑	↓	↔	↓	↑	↓	↔	↓	↑	↓	↔	↓	
- Total	68,577				55,202				13,215				160
Accidente	37,190				28,301				8,860				29
Homicidio	20,763				18,294				2,383				86
Suicidio	6,425				5,141				1,280				4
Se ignora	4,122				3,391				690				41
Int. leg. y guerra y sec. cau. ext.	77				75				2				

IMAGEN 1: Tabla tomada del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Muertes violentas en México

CONCLUSIONES

Tras el análisis y clasificación de las notas confirmé que la relación masculinidades-abuso sexual-suicidio es una realidad que se encuentra presente en el mundo, en nuestro país y en nuestro estado, esa es una problemática sobre la cual debe comenzar a investigarse más para tener mayor conocimiento de ella para así poder buscar una solución y una prevención.

A lo largo de mi investigación me percaté que existen pocos trabajos que traten el tema de suicidio y abuso sexual o suicidio y masculinidades ya que me fue difícil encontrar fuentes confiables que trataran el tema.

Esto es un campo sobre el que hay que trabajar para tener mayor información, datos actualizados y estadísticas verídicas para así darle la importancia que tiene.



IMAGEN 2: proceso cualitativo. Tomado del libro "metodología de la investigación. Hernández Sampieri Roberto (2014) ISBN: 978-1-4562-2396-0

AGRADECIMIENTOS

Quiero aprovechar este espacio para agradecer al Doctor Luis Fernando Macías García por haber hecho de mi estancia en los veranos de investigación de la Universidad de Guanajuato una experiencia sumamente agradable y enriquecedora tanto para mi formación académica como personal.

De igual manera quiero agradecer a todos los talleristas que compartieron su conocimiento para la plena realización de esta investigación

REFERENCIAS

- [1] Durkheim Emile (2014). El Suicidio. Ciudad: Editorial. AKAL
- [2] Gonzales Catalina, Ramos Lira Luciana, Vignau Brambilia Luz Elena & Ramírez Villareal Claudia (2001). El abuso sexual y el intento Suicida asociados con el malestar depresivo y la ideación suicida de los adolescentes. Salud Mental, Vol. 24, No. 6 16-25
- [3] Macías García Luis Fernando & Hernández Pérez Heidi Luciana. Masculinidades y Suicidio
- [4] Szasz Ivonne. Algunas reflexiones sobre la sexualidad de los hombres a partir de los estudios de la masculinidad. <https://www.google.com.mx/search?q=Algunas+reflexiones+sobre+la+sexualidad+de+los+hombres+a+partir+de+los+estudios+de+la+masculinidad+Ivonne+Szasz1&aq=Algunas+reflexiones+sobre+la+sexualidad+de+los+hombres+a+partir+de+los+estudios+de+la+masculinidad+Ivonne+Szasz1&aqs=chrome..69i57.1760j0j8&sourceid=chrome&ie=UTF-8 12/julio/2017>
- [5] Garda Roberto. Complejidad e identidad en la violencia de los hombres. Reflexiones en torno al poder, el habla y la violencia hacia las mujeres. <https://www.google.com.mx/search?q=Complejidad+e+Intimidad+en+la+Violencia+de+los+Hombres.+Reflexiones+en+torno+al+poder%2C+el+habla+y+la+violencia+hacia+las+mujeres+Roberto+Garda&oq=Complejidad+e+Intimidad+en+la+Violencia+de+los+Hombres.+Reflexiones+en+torno+al+poder%2C+el+habla+y+la+violencia+hacia+las+mujeres+Roberto+Garda&aqs=chrome..69i57.6728j0j8&sourceid=chrome&ie=UTF-8 Complejidad e Intimidad en la Violencia de los Hombres. Reflexiones en torno al poder, el habla y la violencia hacia las mujeres 12/julio/2017>

[6] Olmos Tinoco Elsa Marisol. Lingüística del más allá: trabajo con notas póstumas.

[7] Pérez Barrero Sergio Andrés. Glosario de términos suicidológicos <http://www.psicologia-online.com/ebooks/suicidio/glosario.shtml> 5/julio/2017

ANEXO DE NOTAS PÓSTUMAS

MASCULINIDADES

Sujeto 106

Folio: L-589

Averiguación: 217/2002

Edad: 51 años

Sexo: Masculino

Escolaridad: Primaria

Método: Ahorcamiento

Nota 1

Tenían como 14 años y ya no podía sentir mi vida Sujeto 116 Folio: L-633 Averiguación: 1416/2003 Edad: 30 años Sexo: Femenino Escolaridad: Primaria Método: Ahorcamiento.

Normal me empezaron a agrandar los hombres, me case por ocultar mi realidad engañando a mi esposa nunca hable con ella de mi problema por vergüenza y por miedo a dejar mi familia así de pequeña, cuando ya estaba en edad regular conocí a un joven su nombre José Guadalupe Guerrero Pacheco y me enamore de el, la amistad de el no le gustaba a mi esposa no me importo dejarla para seguir con el me salí de la casa en 1996, mi amistad duró poco un año terminó, porque ya no podía darle todo el dinero que me exigía me amenazaba con contar a mi familia y a mi esposa lo de nuestra relación su hermano Jorge Guerrero Pacheco me ayudó a sacar la maleta de ropa de mi casa cuando me salí de la casa me duele haber abandonado a mi familia y haber engañado a mi esposa por eso me voy porque me han metido en problemas muy fuertes utilizando acusaciones falsas y acusaciones dolosas y siento no es justo, y todo esto viene por parte de la familia de José de él y de su papá empezó a difamar éramos compañeros en Alcohólicos Anónimos me puso mal con mucha gente, me tenía odio y rencor por la amistad que

yo tenía con José, tenía 18 años cuando vivimos nuestra intimidad, su padre hizo todo lo que pudo para perjudicarme José estaba muy de acuerdo con lo que vivimos pero todo cambio cuando ya no le di el dinero me dolió mucho porque me decía que me apreciaba mucho que si yo no podía ser feliz con mi esposa el y yo podíamos juntos vivir pero no fue así me abandonó rentaríamos una casa. Perdón les pido a mis hijos a mi esposa y a mis padres adios amigos míos y por bien y la felicidad de todo me voy adios Nicolás López Adame. Dios me perdonará si hago esto por justicia mía y injusticias de los demás”

ABUSO SEXUAL

Sujeto 116

Folio: L-633

Averiguación: 1416/2003

Edad: 30 años

Sexo: Femenino

Escolaridad: Primaria

Método: Ahorcamiento

Nota 3

Hace años una pareja de estupidos creyeron que el estar enamorados era suficiente para enfrentar este mundo de mierda, ja, ja,- me burlo de ellos no saben lo que les esperaba, ese par de idiotas cometieron el horror de vivir con una bruja que los explotaba, les quitaba su dinero, le daba para los camiones y ya creían que de eso se trataba la vida mientras pudieran estar juntos, dormir juntos ella era auxiliar de contador, ganaba bien solo que su sueldo solo era para la casa, y él ganaba súper bien y cumpla con los deberes de su casa con su madre y hermanos y su pareja no contaba con tenerlo al lado bastaba, pero él trabajaba de noche y por lo tanto dejaron de dormir juntos, si que de pareja pasaron a ser como hermanos, debí romper con él en este momento porque desde ahí ya nada funciona, tenía un diario, donde le escribía el dolor que sentía al verlo ahí tan hermoso dormido, descansando y llamándolo tanto pero necesítandolo más, nunca le dije nada, nosotros desde ahí dejamos de ser nosotros, cuando dejamos esa casa me sentía tan feliz lejos de todos los problemas que a ellos como familia

tenían y que Carlos era quien hacía frente, así que irnos fue lo mejor, pero no se Folio: L-633 de que maldita forma, maldita forma tu madre fue mi peor infierno, un lugar asqueroso, donde jamás volvía a disfrutar de un matrimonio, siempre fueron ellos primero, lo que ganaba, lo que hacía falta fue para ellos, ya embarazada, no tendría una boda, no tenía atención médica, hasta que Ángel fue y me saco de ahí, desde ahí mi suegra comenzó a intrigar entre nosotros, jamás logre llevar una buena relación con ellos ni me importaba, pues siempre estuve a la defensiva estaba segura de que lo convencería de que regresara con ellos así han pasado tantos años de paciencias, problemas con ellos ahora ya no me importa, ahora lo que me duele es mi problema con Carlos sé que tiene a alguien más, solo eso puede darme respuesta a su falta de amor, si yo falto lo ideal es que su madre venga a vivir con él y se ayude con los niños sin permitir la entrada a Chuy porque podría violar a mis hijos que la sacaran adelante, esta casa debe ser habitada solo por sus integrantes no más, los niños todo superan y tu como su padre tendrás la obligación de cumplir con ellos, no solo de pagar cuentas como lo hiciste siempre, la vida es bella, no para mí, toda mi vida alguien me uso, me violo, me maltrato, me golpeo, me abandono, me humillo, me vio poca cosa, tu no te excluyas, pues lo que hiciste, me viste poca cosa, me humillaste, me minimizaste, no me amaste, cuando reclame protección era que ayudaras a superar mis dolores y mis traumas pero no recibiste el mensaje, tal vez esta tarde para mí, para nosotros o sea tu y yo nunca existimos sin tu mamá, sin tu negocio, sin tus mil broncas y ya basta no hay reproches solo recordatorio para que no cometas los mismos errores con tus hijos, no te bloques, no te hagas pendejo ayúdalos, como no lo hiciste conmigo, habla con ellos como no lo hiciste conmigo, no les ocultes nada, cuéntales la verdad, se su verdadero padre pero hazlo, por primera vez en tu vida hazlo te lo exijo y ya cambie de opinión no quiero a tu madre en esta casa porque es veneno pero acabo de recordar algo que me dijo en contra tuya así que te la ingenias para sacarlos adelante no les ocultes nada ni mi suicidio oíste por primera vez en tu vida hazme caso explícales no son tarados. Fatima